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不强制近亲属作证体现尊重人权

“心态不正常”论值得商榷非常道
feichangdaoF

有感于悬赏治市容
余 云

“大学生一毕业就想买房，心态不正

常，二三十岁的时候，住着国家提供的房

子，有什么不好？”昨日，全国人大常委、全

国人大内务司法委员会委员郑功成就今年

两会期间社会关心的社保热点话题接受了

记者专访。（3月8日《广州日报》）

表面上看，郑委员的话有一定的道

理。对于多数刚毕业的大学生来说，租房

相对于买房来说更好。主要表现为：其一，

租房占用资金少，一般人都能承受，而买房

则会负担巨额房贷；其二，租房更灵活，年

轻人可以根据职业和兴趣选择适合的居住

环境，比起在城郊拥有一套住房，租房在资

源丰富的地段，不仅使生活更便捷，还有可

能让你碰到更多的发展机会；其三，租房的

风险小，不容易受束缚。

但不可忽视的是，一项调查显示，约

有九成的大学生想毕业后买一套属于自

己的房子。那么在房价如此不合理的情

况下，为什么还会有如此多的大学生热

衷于买房呢？

笔者以为，其一，受居者有其屋的传统

观念左右是一个原因；其二，是结婚的条件

要有房子。房子是一个硬性条件。有调查

指出，八成男同学必须要买房，这样才能够

收获自己的爱情；其三，购房也是一种相对

理性的投资行为。对于大多数人来说，疯

长的房价和现有的工资已经不能让人淡定

了。

所谓“二三十岁住国家的房子有什么

不好”，在当今现实是基本不存在的。同

时，青年人“想买房”立意并不错，总要有个

目标，有个奔头嘛！怎能说“心态不正常

呢”？有问题存在就要解决问题，而不是拖

延推诿，更不能语不惊人死不休地打击问

题的承受者和可能的解决者们。

老报人说L laobaorenshuo

方小川

全国人大常委会副委员长王兆国介

绍，刑诉法修正案草案明确证人出庭范

围，加强对证人的保护。人民法院规定，

证人没有正当理由不出庭作证的，人民

法院可以强制其到庭；考虑到强制配偶、

父母、子女在法庭上对被告人进行指证，

不利于家庭关系的维系，规定被告人的

配偶、父母、子女除外。（3月8日中国新

闻网）

不强制近亲属上庭作证进入立法，

完全符合中国传统的法律思想，是立法

观念上的一大进步，这样的法律思想很

人道、很人性，它体现了国家对人权的

尊重。

多年来，我国现行刑事诉讼法在立法

上对证人主体范围没有限制，无论是否是

被告人亲属，无论与被告人关系亲疏远

近，只要是知道案件情况的人，都有上庭

作证义务，除非该证人在生理上、精神上

有缺陷或因年幼，不能辨别是非、不能正

确表达。证人只有作证义务，没有拒绝作

证的权利，父母、子女、配偶等也应当就其

掌握的亲属犯罪行为和事实如实作证，而

不能拒绝上庭作证。

之所以有这样的立法规定，和过去

一段时间内的刑事立法思想相关。在这

种立法思想和刑事政策背景下，每当有

亲人在法庭上提供对被告不利的证据，

都会被当成正面事件进行鼓励性宣传。

应当看到，由于立法悖逆人性人伦，在具

体司法实践中被告人亲属庭上证明被告

人有罪或罪重的事很少发生。因此，片

面鼓励“大义灭亲”的理念，注定形同虚

设。既然“大义灭亲”这种理念是不人道

的，那么，将近亲属不强制上庭作证制度

写入法律，就是巨大进步。

据报载，湖南省湘潭市委常委、副市长

杨亲鹏，公开在媒体上悬赏治理市容：“凡监

督员抓到一个厅级干部，并罚到款的奖励

1000元，抓一个处级干部奖励800元，抓一

个公务员奖励300元。”这位副市长还把他

的妻子形象公之于众，接受群众监督。此番

用意，这位副市长说得明明白白：“我没想过

这是作秀，你不这样带头，市民服你？不会

服的！”看来，治理诸如此类顽疾，在现行法

律、法规的框架内，出点狠招，打点“组合

拳，”也还是必要的。

湘潭市搞的这个“组合拳”，是从源

头抓起的，有其特点：其一，从我做起，从

家里人做起，无一例外；其二，从小事抓

起，小中见大；其三，也要有点虎劲。凡

是有些虎劲的人，屁股后面往往都没有

什么尾巴，无后顾之忧。

高价征求批评建议，它是真心实意的，

而不是虚情假意，更不是“引蛇出洞”，总会

有积极成果的。古往今来，类似事例也不

少。《战国策·齐策》中的《邹忌讽齐王纳谏》，

就有悬赏纳谏的事儿。齐威王曾下令：“群

臣吏民能面刺寡人之过者，受上赏；上书谏

寡人者，受中赏；能谤议于市朝，闻寡人之耳

者，受下赏。”有了这个明码标价之后，也确

实收到了实效：“令初下，群臣进谏，门庭若

市；数月之后，时时而间进；期年之后，虽欲

言，无可进者。”言路畅通了，政风也正了。

湘潭市杨副市长出的这一招，是否

存在民族文化的传承，我说不清楚。

打开我国浩瀚史册，忠臣良将，实在

很多，诸如关云长、岳武穆、包公等等。

为什么几千年来他们的庙宇香火总是很

旺（十年浩劫除外），说到底，还是民众之

所望，国魂之所系，民族之所倚！

金 戈

“你说吃了致癌，它得吃几吨、吃几年

才致癌啊？”

——农业部副部长、中国饲料工业协

会会长高鸿宾表示，自己并不赞成媒体对

“致癌牛奶”等的过度炒作。

“有的地方说不能上茅台，但不上茅

台，上一瓶进口的拉菲，会比茅台高得多。

上一碗鲍鱼多少钱，上一碗鱼翅多少

钱？……”

——全国人大代表、贵州省委书记

栗战书说，喝酒是中华民族的风俗文

化，无酒不欢。茅台是知名的民族品

牌，它的价格有所提升，中国人不应该

去抵制。

时评Sshi ping


